

40 AÑOS FORMANDO EN DEPORTE, CULTURA, CIENCIA Y VIRTUD

A LA NIÑEZ Y JUVENTUD BOLIVARENSE

La educación no se trata de segregar o criticar los sectores rurales, sino de entender que el sector rural tiene sus particularidades y en este sentido, los procesos con los estudiantes deben ser acordes con su mundo, sus percepciones y sus costumbres,

Aunque los efectos globalizadores se han metido en rincones que nunca imaginamos, la crianza, las expectativas, las oportunidades y la formación como tal, es y debe seguir siendo desarrollada y moldeada en su contexto.

Especialista Yinna S. Pérez Vargas.

RESEÑA HISTÓRICA

CONCENTRACIÓN DE DESARROLLO RURAL LEOVIGILDO SEDANO.

EL ANTES: EN BUSCA DE UN SUEÑO

Hace 40 años la comunidad bolivarense con el apoyo y gestión decidida del doctor Jorge Agustín Sedano González y algunos líderes de entonces, vio nacer el Proyecto Concentración de Desarrollo para dar respuesta a la necesidad de formación que tenían los jóvenes, especialmente del sector rural.

En el contexto del Decreto 708 del 28 de abril de 1973 del Ministerio de Educación Nacional, que establecía la creación del programa de Concentraciones de Desarrollo Rural, se creó esta institución educativa, gracias a la gestión del doctor Jorge Agustín Sedano González y siendo presidente de la república el doctor Alfonso López Michelsen, quien en una visita al municipio de Bolívar asignó los recursos para la compra de terrenos y la construcción de la planta física.

El Concejo Municipal de esa época, emite el acuerdo No. 002 del 4 de noviembre de 1973 mediante el cual se otorga la escritura pública de los terrenos comprados y se hace entrega al Ministerio de Educación Nacional para que inicie la construcción de tan importante obra bajo la dirección del Instituto Colombiano de Construcciones Escolares ICCE.

Se le da el nombre de “Concentración de Desarrollo Rural Leovigildo Sedano”, mediante acuerdo del Concejo Municipal No. 018 de diciembre de 1980, en honor al señor Leovigildo Sedano, padre del fundador doctor Jorge Agustín Sedano González.



SUS INICIOS: EL SUEÑO HECHO REALIDAD

Rectora: Zoraida Díaz Díaz (1981-1987)

En sus inicios la dirección del plantel educativo estuvo a cargo de una Junta y a partir del 1 de diciembre de 1981 mediante la Resolución No. 3573 emanada del Ministerio de Educación Nacional se nombra la planta de personal administrativo en cabeza de la Señorita Zoraida Díaz Díaz como directora, Gloria María Mogollón fue nombrada como secretaria, Héctor Alfredo Villa Conde como Pagador, Flor de María Monsalve Delgado como mejoradora de hogar, José Luis Mendoza Villabona, Stella Vargas Barbosa, Miguel Antonio Vargas, Rey Castañeda Patiño y Juan León Murcia como celadores; prestando el servicio de auxiliares de servicio de granja se encontraban Germán Galeano Castañeda y José Joaquín González; los auxiliares de servicios generales eran Tilcia María Vargas López y Fabiola Herreño. Este grupo estuvo acompañado por los docentes Rosa Dora Vásquez, Pablo Antonio Álvarez, Nohelia Cepeda Santoyo y Zoraida Cepeda Santoyo.

Con gran entusiasmo y expectativa en la comunidad bolivarenses y utilizando por escritorios y sillas ladrillos se dan inicio a las clases el 5 de mayo de 1991, con un total de 103 estudiantes en el grado sexto.

La aprobación de la Básica Secundaria con orientación agropecuaria fue un logro alcanzado en 1984. En el año 1985 gracias al esfuerzo constante de la comunidad educativa se logra la licencia de funcionamiento de la Media Vocacional.



ACERCAMIENTO Y EMPODERAMIENTO DE LA COMUNIDAD

Rectora Alcira Lamus Parra (1987-1997)

Durante el periodo comprendido entre 1987 y 1997 la institución estuvo dirigida por la señorita Alcira Lamus como rectora, tiempo en que se destacan procesos relevantes y significativos para la vida institucional tales como: el proyecto de extensión a la comunidad que apoyaba y coordinaba la implementación del Programa Escuela Nueva en las instituciones del Alto y Medio Bolívar, encaminado a fortalecer el componente pedagógico; el acompañamiento a los hogares comunitarios en el cual se daba asesoría a las madres en preparación de alimentos, cuidado de los niños y elaboración de material pedagógico para el desarrollo de las actividades con los menores; construcción de las instalaciones de unidades agropecuarias (establo, porqueriza y conejera) tarea realizada por los estudiantes en el curso que orientaba el Servicio de Educación Nacional de Aprendizaje SENA y liderado por el profesor José de Jesús Moreno, para la posterior implementación de unidades productivas en la granja de la Institución, que luego se hizo extensiva a la comunidad, especialmente el cultivo de la mora, el cual ha trascendido hasta nuestros días, convirtiéndose en el producto base de la economía de la zona Alta de nuestro municipio.

Es importante destacar que fue un trabajo organizado, planeado y ejecutado en equipo, la rectora de entonces, señorita Alcira Lamus, los docentes y funcionarios de la Institución Educativa.



Nuestra Identidad: Reestructuración del PEI y símbolos Institucionales

Rectora Rosaura Uribe Mantilla (1988-2009)

Rectora Graciliana Palomino (1997-1998-2009-2010)

La licenciada Rosaura Mantilla como rectora hizo equipo de trabajo con la especialista Graciliana Palomino. Durante este periodo se obtuvo el reconocimiento y aprobación de la Secretaría de Educación Departamental para otorgar el título de Bachiller Técnico con Especialidad Agropecuaria, reconocimiento del SENA para expedir el Certificado de Trabajador calificado en Explotaciones Agropecuarias, la integración de las nueve sedes rurales con las que cuenta la institución actualmente, institucionalización del Plan del Mejoramiento Institucional para dar respuestas a las exigencias educativas del momento, fortalecimiento del trabajo en equipo en las diferentes gestiones del componente institucional, ajustes al PEI encaminados a la revisión de los símbolos institucionales, lo que dio como resultado la reestructuración del escudo, creación del himno y estructuración del lema que encierra la misión y visión institucional: “Deporte, cultura, ciencia y virtud forman nuestra juventud. Todos estos logros se fundamentaron en valores como la disciplina, responsabilidad y espiritualidad.

Entre los reconocimientos importantes que ha recibido la institución encontramos: Mejor Institución educativa del Municipio de Bolívar en el año de 1995, reconocimiento otorgado por el Ministerio de Educación Nacional; La Orden Luis Carlos Galán Sarmiento, máxima condecoración de la Asamblea de la Asamblea de Santander en el año 2006, con motivo de la celebración de los 30 años, para exaltar el liderazgo en la formación de la juventud de la `Provincia de Vélez, especialmente en los procesos relacionados con la vida del agro.

El trabajo en equipo permitió que la Concentración trascienda al contexto local y regional en la implementación de proyectos productivos como la fresa y la mora; este último impulsado en las veredas de nuestro municipio desde el año 1986, a través de la estrategia de proyectos dirigidos y supervisados que se desarrollaba en la época y que en la actualidad se ha convertido en el producto base de la economía de la zona alta del municipio.



Rector Jorge Nelson Vera Vera (2010-2014)

UNA INSTITUCIÓN QUE TRASCIENDE Y SE PROYECTA

Rector NOEL ABUNDIO RUÍZ GONZÁLEZ (2015 hasta la actualidad)

A partir del año 2015 y hasta ahora, el trabajo institucional ha estado liderado por el Magister Noel Abundio Ruíz González en la rectoría y el Magister Edgar Orlando Pulido Echeverría en la coordinación. Los logros más significativos durante estos últimos años de vida institucional han estado encaminados en el fortalecimiento del programa de internado con apoyo de la Administración Municipal, mejoramiento de la planta física en algunas sedes rurales, remodelación y adecuación de espacios físicos como el establo, área de bodegas, laboratorio de reproducción, uso eficiente de las TIC en los procesos de la vida institucional, implementación del cultivo de la fresa (proyecto que está generando impacto en la comunidad) y remodelación del restaurante escolar para ofrecer un mejor servicio a estudiantes y empleados.

La situación de acuartelamiento a raíz del COVID-19 ha generado en el equipo de trabajo, dinámicas y procesos que nos han llevado a realizar ajustes en temas relacionados con el currículo, Manual de Convivencia y SIE, entre otros, con el objetivo de responder a las necesidades y retos actuales.

Actualmente, la Institución cuenta con la sede A y nueve sedes rurales: Sede B Alto Nogales, Sede C Jacobo Moreno, Sede D Carlos Hernández, Sede E Resumidero, Sede F la Amistad, Sede G Bajo Minas, Sede H Bajo Nogales Granadillos, Sede I Plan de Rojas y Sede J el Trapal; y, el recurso humano es integrado por dos directivos, seis administrativos, 24 docentes, 350 estudiantes y padres de familia.

El trabajo en equipo y el sentido de pertenencia y compromiso, es el motor que impulsa al capital humano para la planeación y consecución de las metas y proyectos que hacen parte de nuestro Proyecto Educativo Institucional y que están enmarcados en la formación integral de la niñez y juventud de la comunidad bolivarense, promoviendo así, la dignificación de los procesos del agro y la proyección de la misión y visión de la Institución hasta el año 2030.



Para culminar este breve recorrido por la vida de esta bella institución que hace 40 años germinó en esta tierra, cuna del torbellino y la guabina y que se ha convertido en motor de la formación de la niñez y juventud bolivarenses, presentamos a través coplas, máxima expresión del folclor literario, los momentos más significativos de esta gran obra.

En el año ochenta y uno

La Concentración inició

Fue Leovigildo Sedano

El nombre que se le dio

Con ayuda de líderes

Se inició la construcción

Gracias al doctor Sedano

Se fundó la Concentración

Hace cuarenta años

Se creó la Concentración

Y la profe Zoraida Díaz

Asumió la dirección

Se proclama con honores

La primera promoción

En el año ochenta y siete

Un orgullo de la región.

La profesora Zoraida Díaz

Su primera directora

Luego la reemplazo Alcira

Una gran emprendedora

Graciliana y Rosaura

Directivas emprendedoras

Dejaron su huella imborrable

De mujeres luchadores

Las clases se iniciaron

Con 103 estudiantes

Venido de las veredas

Y algunos sitios distantes

Se dio inicio a las clases

En espacios muy sencillos

Como sillas utilizaban

Las butacas y ladrillos

Noel Abundio Ruiz

Es actualmente el rector

Hacen un gran equipo

Con Edgar el coordinador

350 estudiantes

Tiene hoy la institución

Orgullo de nuestro pueblo

Protagonistas de la educación

24 profesores

Que orientan la formación

Inculcando los valores

A toda la población

Trabajo siempre en equipo

Con espíritu de integración

Son nueve sedes rurales

Que integran la institución

Deporte, cultura y ciencia

Lo mismo que la virtud

Lema de la Concentración

Para formar a la juventud

A nuestro Padre Creador

Elevamos una oración

La CDR llega a los 40

Con mucha satisfacción

EDICIÓN Y REDACCIÓN:



Mg. Roque Julio Palomino



Esp. Yinna S. Pérez Vargas